

# DOSSIER DE PRESSE

FESTIVAL  
**frontières**  
DÉCONSTRUIRE ENSEMBLE



# FESTIVAL frontières

DÉCONSTRUIRE ENSEMBLE



spectacles - conférences  
concerts - expositions  
cinéma - gastronomie  
stand-up - littérature  
marche collective - jeux  
sport solidaire - ateliers immersifs

10-19  
décembre  
2024  
Mouscron

  @FestivalFrontieresMouscron  info.mouscron@fedasil.be

# SOMMAIRE

**Introduction**

**Le Festival Frontières  
Pourquoi faire ?**

**Programmation détaillée**

**Contacts**

# Introduction

Au centre de l'Eurométropole, Mouscron abrite la plus grande structure d'accueil de demandeurs de protection internationale du royaume. Ces particularités font d'elle une ville au cœur des frontières, et ce qu'elles soient terrestres, linguistiques ou culturelles. Par défaut, mais par volonté également, la Cité Hurlue s'érige aujourd'hui comme un laboratoire du vivre-ensemble dans lequel beaucoup de ses habitants s'efforcent quotidiennement de déconstruire les frontières qui les entourent.

Impulsé par le Centre Fedasil de Mouscron, quinze partenaires mouscronnois et d'au-delà - que sont la Ville de Mouscron (les services Prévention-Sécurité ; des Sports ; de la Jeunesse ; et le Pôle de l'égalité des chances) ; le Centre Culturel de Mouscron ; la Bibliothèque Publique de Mouscron ; Amnesty International ; Picardie Laïque ; le CIEP ; Soralia ; le Hurlu Comedy Club ; le CeRAIC ; le Musée du Folklore et de la Vie Transfrontalière de Mouscron ; le Musée National de l'Immigration de Paris, le Réseau Mouscron Terre d'Accueil et 2 l'Aut'Côté - ont alors décidé de s'associer pour faire sortir de terre le Festival Frontières. Quinze événements prendront place au cœur de différents haut lieux de la Cité Hurlue du 10 au 20 décembre 2024.

Bien que le concept de frontière revête plusieurs significations, son objet relève toujours de la séparation. Une indication contraire à celle défendue par ce Festival qui espère plutôt les transcender à travers une programmation à la fois académique, ludique et artistique que nous avons hâte de vous présenter.



# Le Festival Frontières

## Pour quoi faire ?

**À sa naissance, le monde aspirait à être une maison pour tous** écrivait Eduardo Galeano. Mais au fil du temps, les territoires sont devenus des périmètres, les périmètres se sont mués en barrières, et les barrières se sont transformées en frontières, se dressant et s'étendant aux quatre coins du globe.

Le Festival Frontières se donne pour mission de dépasser ces limites, de réinventer cet espace commun qui nous rassemble. Pour ce faire, il se veut avant tout un acte d'amour et de solidarité. **Son essence est celle d'une quête sincère de compréhension mutuelle et d'interconnexion, une invitation à se rencontrer pour mieux se connaître et déconstruire ensemble les frontières - invisibles et visibles - qui nous séparent.** Car comme l'écrit Angela Davis, *les murs renversés deviennent des ponts.*

Pour atteindre cet idéal, le Festival propose d'explorer la notion de "frontière" sous toutes ses facettes. À travers des échanges vivants et pluriels — rencontres, créations culturelles, témoignages, moments de partage et d'écoute —, il nous offre l'opportunité d'une réflexion collective, ancrée dans notre histoire et tournée vers notre avenir : célébrer les richesses de l'interculturalité, valoriser nos différences autant que nos ressemblances, revisiter ensemble les symboles et les valeurs qui nous unissent.

Au fil des événements, il s'agira de tracer une carte commune, celle des liens qui se tissent entre des parcours de vie souvent séparés mais pourtant si proches. À travers ces ponts, nous espérons avancer vers un espace commun où chacun, quelle que soit son origine, peut à la fois s'enraciner et grandir, renforcé par la diversité et par l'accueil réciproque.

Le tout en prenant beaucoup de plaisir.



10 décembre - 18h30 - Café 2 l'Aut'Côté

## MARCHE AUX FLAMBEAUX

CONCERT - TEXTES CONSCIENTS

11 décembre - 18h30 - Marius Staquet

## INAUGURATION TRIPLE EXPOSITION

PRÉSENCE DE LOUIS WITTER

12 décembre - all day - Fedasil Mouscron

## IMMERSION - WALK IN MY SHOES

13 décembre - 19h00 - Marius Staquet

## CINÉ-DÉBAT : LIMBO

AVEC LE CERAIC ET L'IRFAM

14 décembre - 10h00 - Bibliothèque de Mouscron

## ATELIER SLAM FRONTIÈRES

AVEC OUSMANE DIALLO

14 décembre - 14h30 - Rue du Congo

## PARCOURS DÉCOLONIAL

AVEC CMC&LD ET LE MUSÉE DU FOLKLORE

14 décembre - 20h30 - La Grange

## SPECTACLE "NOTRE SOLEIL"

AVEC FRAN KOUROUMA

15 décembre - 10h00 - Complexe Motte

## DÉCOUVERTE DU CRICKET

ANIMÉ PAR LES MENA DE FEDASIL MOUSCRON

15 décembre - 14h30 - Fedasil Mouscron

## TOUR DU MONDE DU REFUGE

16 décembre - all day - Hall de l'Europe

## LINK TOGETHER

AVEC MBAYE LAYE COMME PARRAIN

17 décembre - 18h00 - Espace Formation CHM

## CONFÉRENCE : À QUI PROFITE LES FRONTIÈRES

FRANÇOIS GEMENNE & CARINE THIBAUT

18 décembre - 20h30 - Hurlu Comedy Club

## CONCERT DE DINGUE

ENCORE UN PEU DE PATIENCE ...

19 décembre - 20h30 - Hurlu Comedy Club

## SOIRÉE STAND-UP

FABIAN LE CASTEL, LISA DELMOITIEZ,  
SUM, DENA & SARAH LÉLÉ

ET PLUS ENCORE ...



# Programmation détaillée

10/12  
à 18h30



## MARCHE AUX FLAMBEAUX

départ et arrivée depuis le Café 2 l'Aut'Côté

CONCERT - TEXTES CONSCIENTS

Chaque 10 décembre, Amnesty International organise sa célèbre Marche aux Flambeaux pour célébrer la Journée Internationale des Droits Humains et ses défenseurs à travers le monde. Cette année, une focale sera portée sur la question des droits des personnes migrantes en Belgique et en Europe.

A 19h30, suivra ensuite, au Café 2 l'Aut'Côté, le Marathon des Lettres dans le but d'alerter tous les responsables concernés. Pour terminer en beauté, le Concert "Textes Conscients" prendra place sur la scène du lieu et verra se produire cinq artistes, dont trois du Refuge.

En plus de tous les citoyens invités, les Conseils des Enfants et des Adolescents ainsi que les équipes de jeunes du Stade Mouscronnois apporteront leur soutien au projet en prenant part activement à la Marche aux Flambeaux.

11/12  
à 18h00



## INAUGURATION EXPOSITIONS

au Centre Culturel Marius Staquet

AVEC LA PRÉSENCE DE LOUIS WITTER

Le Centre Culturel Marius Staquet accueillera en son sein trois expositions :

·Frontières du Musée Nationale de l'Immigration de Paris – qui retrace l'histoire, le concept et la réalité actuelle des frontières.

·The Wall & The Fear de Gaël Turine – des clichés saisis à la frontière entre l'Inde et le Bangladesh

·Penser la frontière par les étudiants de l'Académie des Beaux-Arts de Mouscron.

Afin de pouvoir mieux comprendre la réalité actuelle des frontières qui nous entourent ainsi que leur impact sur nos vies, le journaliste Louis Witter sera présent pour évoquer son travail d'investigation entre Calais et Ceuta.

Un verre de l'Amitié sera également offert aux convives du jour

12/12  
all day



## SENSIBILISATIONS IMMERSION - JEUX

au Centre Fedasil de Mouscron

WALK IN MY SHOES - FACE À L'EXIL - ETC.

Bien que Mouscron abrite le plus grand centre d'accueil de demandeurs de protection internationale du pays, peu de ses citoyens savent de quoi il s'agit concrètement. Il leur sera dès lors proposé de vivre une immersion dans leur réalité à travers le jeu « Walk in my shoes ».

Pour la première fois, une activité pédagogique sur la question des frontières sera également proposée au public. Celle-ci pourra d'ailleurs se décliner en amont et en aval du Festival.

Les immersions et sensibilisations pourront d'ailleurs se combiner. La découverte de la Convention de Genève ; le Jeu face à l'Exil ou encore les routes de la honte feront aussi partie du programme pour celles et ceux qui le désirent.

13/12  
à 19h00



## CINÉ-DÉBAT LIMBO

au Centre Culturel Marius Staquet

DÉBAT CERAIC & FEDASIL MOUSCRON

D'une façon drôle et pertinent, le film Limbo évoque la question épineuse du travail commun que nécessite l'intégration.

*Synopsis : sur une petite île de pêcheurs en Écosse, un groupe de demandeurs d'asile attend de connaître son sort. Face à des habitants loufoques et des situations ubuesques, chacun s'accroche à la promesse d'une vie meilleure.*

Le débat sera ensuite animé par le Centre Régional d'Intégration du CeRAIC et le Centre Fedasil de Mouscron qui aborderont la question de l'inclusion sous différents angles.

14/12  
à 10h00



## ATELIER SLAM FRONTIÈRES

à la Bibliothèque Publique de Mouscron

AVEC OUSMANE DIALLO

Ousmane Diallo, écrivain et slameur, est arrivé au Centre Fedasil de Mouscron en janvier 2022. Très vite, ses performances de slam ont fait mouche sur plusieurs scènes locales. Un art qu'il maîtrise aujourd'hui au point de donner des cours de slam aux plus jeunes. La Bibliothèque Publique de Mouscron lui donnera dès lors les clés de tout un atelier destiné à créer une œuvre collective de slam autour de la question des frontières.

La Bibliothèque profitera également de l'occasion pour présenter son ouvrage Endurance récemment publié aux Editions Véroné.

«Endurance» récemment publié aux Editions Véroné.

14/12  
à 14h30



## PARCOURS DÉCOLONIAL

départ à l'angle de la rue du Congo & rue du Dr. Depage

AVEC LE CMC&LD ET LE MUSÉE DU FOLKLORE

société belge quant à la réalité de son passé colonial, plus de 60 ans après l'indépendance du Congo.

Le parcours se terminera au Musée du Folklore et Vie Transfrontalière de Mouscron où plusieurs objets historiques relatifs au sujet seront présentés et questionnés.

Dans la ville, les noms de rues, les monuments, les bâtiments racontent l'Histoire et façonnent notre mémoire collective. Depuis des années, le Collectif Mémoire Coloniale et Lutte Contre les Discriminations propose des visites de l'espace public. Leur but est d'ouvrir les yeux des participant.e.s sur la glorification de certains personnages historiques, pour déconstruire le passé colonial et lutter contre les discriminations. Ce travail de mémoire nous offre un éclairage salutaire sur le déni de la

14/12  
à 20h30



## SPECTACLE NOTRE SOLEIL

à la salle La grange

PAR FRAN KOUROUMA

2020 son histoire est éditée et touche en plein cœur ses lecteurs. Aujourd'hui, Fran monte sur scène pour nous la partager : « Ce texte veut rendre compte de mon expérience effroyable, bien éloignée de ce qu'on peut voir et entendre dans les médias occidentaux. » Le thème de la migration est au centre de tous les débats, pourtant, la parole est rarement donnée aux personnes migrantes elles-mêmes. Il ne s'agit pas d'un comédien qui interprète des mots, mais de Fran lui-même qui nous partage sa propre histoire, ses propres émotions en direct.

Notre Soleil, c'est le récit d'un migrant, Fran Kourouma, un jeune guinéen de 26 ans qui a tout quitté dans l'espoir d'une vie meilleure. Fran nous raconte sa traversée épouvantable du désert d'Agadez, l'enfer libyen où il est emprisonné et torturé, l'Italie où il passe de centre d'accueil en centre d'accueil, et enfin la Belgique où il vit plusieurs mois dans la rue, après être passé par le « Petit Château ». C'est là qu'il commence à écrire son histoire, plus de 800 pages, sur son téléphone portable. En

Un bord de scène sera, à la fin du spectacle organisé, entre l'auteur et comédien ainsi que Picardie Laïque.

15/12  
à 10h00



### SPORT EN FAMILLE ATELIER CRICKET

Complexe Sportif Motte

ANIMÉ PAR LES MENA DU REFUGE

Le Cricket est le sport national en Afghanistan. Un sport pratiqué par près d'une centaine de jeunes au sein du Refuge. En 2023, ils ont partagé pour la première fois leur passion aux participant.e.s des Stages Multisports de Printemps et d'été du Service des Sports de la Ville de Mouscron. Depuis, ces ateliers se répètent chaque année.

Les activités mensuelles « Sport en Famille » verront cette fois-ci les jeunes MENA du

Centre Fedasil de Mouscron partager leur passion aux sportifs et sportives du jour. Une introduction historique et culturelle, suivi d'une plongée dans ce sport très peu pratiqué dans nos contrées.

15/12  
à 14h30



### LE TOUR DU MONDE

au Centre Fedasil de Mouscron

TOUTES LES COMMUNAUTÉS DU  
REFUGE, LA BELGIQUE ET LA FRANCE

Le Tour du Monde du Refuge est l'événement le plus attendu de l'année au Centre Fedasil de Mouscron. Toutes les communautés du Centre y sont célébrées durant une après-midi entière. Leur gastronomie, leur musique, leurs spécificités : tout y passe. Un grand moment de découvertes et de communion qui voient les différences s'ériger comme une richesse, comme un plaisir à partager. Les Mouscronnois, nos voisins français et toute personne ou groupe de personnes venant

d'ailleurs sont également invités à représenter leurs couleurs et leurs saveurs sur un stand qui leur sera totalement destiné.

16/12  
all day



### TOURNOI LINK TOGETHER

au Hall de l'Europe à Dottignies

La Deuxième édition du Link Together verront se réunir sur les terrains de foot en salle du Hall de l'Europe les équipes des services des sports de Mouscron, de Tournai ; du Stade Mouscronnois ; des équipes Younited de Zulte-Waregem et Tournai ; de la Younited et de l'Union Belge ; des étudiant.e.s de la HEH Mons et Tournai ; des jeunes en service civique d'Unis-Cité Lille ; de la Police de Mouscron ; de SOS Méditerranée ; les jeunes de la Maison de

Jeunes de Frégate ; de Terre-Nouvelle ; de la Cellule Insertion du CPAS et de six Centres d'Accueil Fedasil et *Croix-Rouge*. *Amnesty International*, *SOS Méditerranée*, le Pôle de l'Égalité des Chances, *Soralia* et Fedasil Mouscron tiendront des stands pour aborder de différentes façons la question migratoire et l'interculturalité.

17/12  
à 18h30



### CONFÉRENCE À QUI PROFITE LES FRONTIÈRES ?

à l'Espace Formation du CHM

AVEC FRANÇOIS GEMENNE ET CARINE THIBAUT

François Gemenne, politologue et chercheur à l'Institut Politique de Paris et Directeur de l'Observatoire Hugo à l'Université de Liège, et Carine Thibault, directrice d'Amnesty International Belgique aborderont la question des frontières à travers différents prismes pour évoquer les violences, les inégalités et les privilèges qu'elles génèrent.

La Conférence sera suivie d'une session d'échanges entre le public et les intervenants.

18/12  
à 20h30



### CONCERT À DÉFINIR

Nous aurions aimé pouvoir vous annoncer le groupe/chanteur qui sera présent pour célébrer en musique la Journée Internationale des Migrants mais tout cela est encore en cours de négociation.

Toutefois, choisir de mettre un concert à cette date-là relève de l'envie profonde de voir cette Journée placée sous le signe de la communion

19/12  
à 20h30



### SOIRÉE STAND-UP FRONTIÈRES

au Hurlu Comedy Club

Fabian Le Castel, connu pour ses soirées stand-up à Mouscron, a désiré se joindre au projet pour pouvoir traiter la question des frontières et de l'interculturalité par le biais de l'humour.

Une programmation exceptionnelle s'est alors petit à petit dessinée avec la présence de **Lisa Delmoitiez, Dena, Sum et Sarah Lélé.**



Deux événements supplémentaires font encore l'effet d'une négociation. Nous vous tiendrons au courant dans les plus brefs délais.

## Contacts

info.mouscron@fedasil.be  
yohann.miessen@fedasil.be

+ 33 7 69 80 45 36

  @FestivalFrontieresMouscron

